

園芸療法や音楽療法と、多様なりハビリ療法を提供しているのが特徴です。障害を負った人は意欲の低下やウツ状態に陥りがち。日常生活に近い自然な方法で情緒面を支援しているのが園芸および音楽療法。理学・作業療法以外の機会にも身体を動かすことが、身体面の機能訓練にもつながるとか。「リハビリは、なるべく早く、継続的に行うことが大切ですから」。

同院では、疾病・障害程度に応じて、入院から退院に至る診療を関係スタッフのチーム医療により、効率よく計画的に提供するため、“クリニカルパス”を作成。個々の患者に応じた目標の設定に沿つてリハビリテーションを実施していくますが、その情報は日ごろから、医師・理学療法士・作業療法士・言語聴覚士・園芸療法士・音楽療法士・臨床心理士など患者の診療にかかわるすべての人々が電子カルテを通じて共有。それぞれの分野でどのような診療が行われているかを把握しながら、各々診療を進めていけるのも特長の一つです。

「リハビリ期間は、疾病や状態にもよりますが、平均90日前後。院内に、ケーブルーカーや理学療法士・作業療法士・言語聴覚士・看護師を配置した総合相談室を設け、入院中から家庭訪問を行つて家屋改造のアドバイスを行つたり、帰宅後に機能が低下していないか退院後の状態を把握する取り組みなどを行っています。また、退院後の患者さんの機

スポーツを通じて障害者等の健康維持に寄与

バスケットボールコートが2面とれる
体育館、各種マシントレーニング機器を



DATA
西播磨総合リハビリテーションセンター
TEL: 0791-58-1050
<http://www.hwc.or.jp/nishiharima/>

JR相生駅から車で約20分、バスで約30分
(神姫バスSPring-8行き、西播磨総合リハセンター前下車)

(神姫バスSPring-8行き、四番磨總合リハセンター前下車)

播磨新宮駅からバスで約26分(神姫バス粒子線医療センター行き、西播磨総合リハセンター前下車)

姫路駅からバスで約60分(神姫バスSpring-8行き、西

山陽自動車道播磨ジャンクションから
播磨自動車道へ直結。播磨新宮ICから東へ約6分

播磨自動車道へ直結 播磨新呂にから車で約0分

最新の福祉用具の展示・住宅改造相談

能を維持するための通院リハビリも検討しています」。

リハビリテーション・西播磨病院の外来では、初期認知症診断などを受けることもでき、早期発見・早期治療につなげることも可能です。

最新の福祉用具の展示・住宅改造相談

先進性・先導性の高いリハビリテーション専門職の育成を行う研修交流センターでは、福祉用具等の最新情報発信・相談・地域交流活動なども展開しています。

モデルハウスを利用して、住宅改造相



退院後の生活を視野に入れた先進リハビリテーションの拠点

兵庫県立 西播磨総合リハビリテーションセンター



地域とともに歩むリハビリ専門病院

近年、高齢化、交通事故の増大などに伴い、リハビリテーションへの需要が増えているといわれます。

「脳卒中をはじめとする脳損傷、神経難病、運動器疾患、脊髄損傷など、リハビリを必要とする方々の疾病は多様化しています。当院では、県下の医療機関と密接な連携を図りながら、患者の早期帰宅を目指した先進的で個別的なリハビリテーション医療を提供しています」と横山院長。「歩けるようになつた」「社会復帰できた」「日常生活に困らなくなつた」など、患者の感謝の声は枚挙に暇がありません。

MRI、CT、超音波診断装置、骨密度測定装置、筋電図・脳波計をはじめとする最新の医療機器を備え、高次脳機能障害など新しいリハビリテーション医療にも対応する同院。回復期病棟50床、障害者病棟50床の計100床を備える病棟は、木をふんだんに使つた、まるでリゾートホテルのようなたたずまい。温かい雰囲気があふれ、ここが病院であることを忘れてしまいそう。診療部門、訓練室はすべて1階に位置し、広い廊下で病棟とうながれています。

「リハビリには、歩いたり動作の訓練を行う理学療法、主に手を使つた日常生活訓練を行う作業療法、発声や言葉を取り戻す訓練を行う言語療法がありますが、当院では、それらに加え、

病院らしくない病院で切らずに治す最先端のがん治療

兵庫県立粒子線医療センター



昭和56年以来、日本人の死亡原因1位を占める“がん”。その後も年々増え続け、現在では年間約50万人のがん患者が発生しているといわれています。がんの治療には大きく分けて、手術、化学療法、放射線治療の3つがあり、病気の性質や進行期によって3つの内から1つ、あるいは組み合わせてもっとも適した治療法が選ばれます。

粒子線治療は、放射線治療の一種ですが、従来の放射線治療で用いられるX線と比較してがん治療に優れた特徴をもち、身体に優しい治療法です。がんに対して集中的に照射でき、手術と同様の根治性が得られる治療法で、近年注目を集めています。

広報委員会では、平成13年に播磨公園科学都市に誕生した「兵庫県立粒子線医療センター」を訪問。粒子線治療の現状や利点などについて、菱川良夫院長からお話を伺いました。

「心筋梗塞や脳梗塞の場合、一刻を争いますので患者に治療法を選ぶ余裕はありませんが、がんの場合は考える時間があります。がんは最初にどのような治療を受けるかが大切。情報を集め、納得いく治療を受けてください」と、粒子線治療でがん治癒率の改善を目指す県立粒子線医療センターの菱川院長。

粒子線とは、電子、水素イオン(陽子)、炭素イオン、中性子などの粒子の流れのことで、電子線、陽子線、炭素線、中性子線などがあります。その内の陽子線と炭素線を用いた治療が「粒子線治療」と呼ばれていますが、粒子線治療を行っている施設のほとんどが行っているのは陽子線治療。「当センターは、陽子線と炭素線の両方が使用できる世界で唯一の施設です。がんの種類によってより効果が期待でき、しかも患者さんに優しい粒子線を選んで使用しています」。

X線、ガンマ線など従来の放射線で照射治療を行うと、身体表面に近いところに多くの放射線が照射され、病巣に届くまでに減弱します。それに対し粒子線は、ある深さにおいて放射線量がピークになる特性(ブラング・ピーク)をもたらします。がん病巣の広がりの深さとブラング・ピークを合わせることにより、病巣に多くの放射線を照射することができます。また、病巣より深いところにはほどんど放射線が達しませんから、がん病巣後方の正常な

組織に対する障害を最小限に止めながら治療することができます。そのため、他の機能に障害を与えない、高齢者でも完全に治療が受けられる、放射線障害の可能性が低いなどの利点があります。

粒子線には得意・不得意がある

「粒子線治療は病巣が一定の範囲に収まつていて遠隔転移のない局所治療に適しています。放射線を照射することで粘膜に潰瘍ができるやすい胃腸は一般的には治療対象となりません。胆嚢がんや胆管がんも消化管が接近しているため粒子線治療が困難です。膀胱がんや悪性リンパ腫、複数のリンパ節転移のある進行性肺がんなども広い範囲への照射が必要で、粒子線治療が難しいがんです。このように、粒子線治療はどんながんにも適応するわけではありません」。

現在、粒子線治療に向いていると考えられるがんは、頭頸部(鼻腔や副鼻腔、中咽頭、唾液腺、頭蓋底など)、喉頭がんを除く、肺、肝臓、前立腺、直腸がん後局所再発、骨軟部腫瘍の原発性がんと、単発性の転移性腫瘍。「当センターではこのほか肺がん術前、腎がん、子宮がん、膀胱がんなども対応しています。ただし、対象疾患でも他の放射線治療や抗がん剤治療と併用することもできません。また、他の治療法と同様に再発の可能性もあります」。

粒子線治療を受けるには、患者本人が

病名・病状や他の治療法の選択肢についても告知を受けており、自分の意志で粒子線治療を受けることに同意していることが必須。全身状態としては、主要臓器の機能が保たれていて、約30分の粒子線治療時間仰向けでじっとしていられることが必要となります。

通院治療が可能、社会復帰も速やか

粒子線治療を受けるためには、かかりつけの病院などで必要な検査を受け、主治医の先生から所定の書類を提出していく必要があります。その後、同センターから主治医の先生に連絡があり、センターで初診を受けることになります。インフォームド・コンセントを経て治療開始日が決定。粒子線治療計画のために1週間入院し、CT、MRIなどの検査を受けます。その間に、医師・放射線技師・医学物理士は検査結果やデータに基づいて治療計画を立て、いよいよ治療にかかります。治療終了後は、紹介元の病院で検査等を受け、その結果はセンターに報告されますが、主治医とともに経過観察を行い、必要な場合には外来受診をお願いしています」。

先進医療保険が適用

粒子線治療は、厚生労働大臣より先進医療の承認を受けています。そのため、治療費288万3000円は全額自己負担となります。入院費・検査費については健保が適用されます。

また、県では、治療費を一時に支払うことが困難な県民に対し、粒子線治療の貸付制度を設けています。無利子で、償還期間は原則5年となっています。詳しくは、同センター総務課にお問い合わせください。

粒子線治療保険が適用



DATA

兵庫県立粒子線医療センター

TEL: 0791-58-0100
http://www.hibmc.shingu.hyogo.jp/

JR 新幹線・山陽本線相生駅から車で約20分
新幹線・山陽本線姫路駅から車で約45分

車 中國自動車道山崎ICから約35分
中國自動車道佐用ICから約20分
山陽自動車道龍野西ICから約25分
山陽自動車道播磨JCTから播磨自動車道へ直結、
播磨新宮IC(都市隣接)より車で約6分

バス JR相生駅から35分
神姫バスSPring-8行乗車
「粒子線医療センター」下車すぐ



